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Le secteur minier repré-
sente 4% du revenu na-
tional et engloutit 22%
des exportations totales
du Togo. Il est l’un des
secteurs économiques
porteurs de développe-
ment en Afrique. Le sec-
teur minier attire de
grands investisseurs et
des exportateurs régio-
naux et internationaux et
constitue une importante
source de richesses pour
les populations et les na-
tions. Les autorités togo-
laises se sont alors en-
gagées à le développer

pour booster davantage
l’économie nationale. Ils
ont alors mûri des ré-
flexions autour des ac-
tions bien ficelées qui
seront menées au cours
des 05 prochaines an-
nées dans ce secteur.
Ces actions sont struc-
turées autour de 3 axes.
Le premier consiste à la
transformation des mine-
rais notamment le phos-
phate togolais qui connaî-
tra une accélération dès
2020 (permettant un ac-
cès plus facile et moins
coûteux aux engrais) et

le fer avec l’ouverture de
plusieurs usines dédiées
à ce minerai. Le Togo dis-
pose de plus de 02 mil-
liards de tonnes de stocks

de phosphate, ce qui le
place parmi les princi-
paux pays producteurs
du continent. En 2019,
il a signé un accord de
1154 milliards de francs
CFA avec Dangote In-
dustries Limited pour
transformer le phos-
phate national en en-
grais phosphatés pour
l’Afrique de l’Ouest et
améliorer la consomma-
tion du produit en Afri-
que. L’activité minière
devrait débuter avant la
fin de l’année 2019 et
permettra, selon les pré-
visions, de produire 01
million de tonnes d’en-
grais et de générer plu-
sieurs milliers d’emplois
directs.
Le second axe se dé-
vouera à l’augmentation
de la capacité de produc-
tion du ciment avec l’ar-
rivée de nouveaux opé-
rateurs. Dans ce sens,
un deuxième accord a
été signé avec Dangote
Industries Limited. Près
de 35 milliards seront af-
fectés à la création

d’une nouvelle cimenterie
au Togo. L’objectif est de
produire 1,5 million de
tonnes de ciments à par-
tir du clinker togolais et
nigérian pour satisfaire la
demande locale ainsi que
celle des pays limitro-
phes. L’initiative va créer
au moins 500 emplois et
va porter à 04 le nombre
de cimentiers au Togo où
déjà, Heidelberg Cement,
Wacem et Diamond
Cement se concurren-
cent.
Le troisième axe porte sur
la mise à jour de la carte
minière du Togo. Elle per-
met de définir une stra-
tégie attractive en faveur
de nouveaux partenariats
vis-à-vis d’investisseurs
potentiels. Précédem-
ment, les pouvoirs publics
ont mis en place un Pro-
jet de développement et
de gouvernance minière
(PDGM), équivalant à près
de 09 milliards de francs
CFA sur la période de jan-
vier 2016 à décembre
2020. Il est question de
rationaliser les structu-
res institutionnelles des
organisations clés du sec-
teur afin de renforcer
leur efficience et la
redevabilité de manière à
garantir une gestion effi-
cace ; d’améliorer la
transparence en renfor-
çant les exigences en
matière de gouvernance.

La Rédaction

Développement de l’industrie minière
Les actions à mener au cours

des 5 prochaines années

Télou Pitalounani, prési-
dent  de  la Haute autorité
de l’audiovisuel et de la
communication (HAAC) a
échangé lundi dernier
avec le nouveau bureau
du Conseil national des
patrons de presse
(CONAPP). Les échanges
ont essentiellement porté
sur le mandat écoulé, les
chantiers entamés ainsi
que les défis qu’il reste à
relever. Il a été également
question des moyens à
mettre en œuvre pour une
meilleure collaboration
entre les médias togolais et
la Haute autorité de
l’audiovisuel et de la com-
munication. L’occasion a
permis au président de la
HAAC, M. Télou de félici-
ter le nouveau présidium.
Il a notamment invité le

CONAPP à maintenir la
franche collaboration en-
tre l’organisation faîtière
des médias et la HAAC en-
tre autres.““Pour rappel, le
nouveau bureau du
CONAPP a été élu le 27
juin dernier lors de l’As-

semblée générale élective,
au cours de laquelle, l’an-
cien bureau dirigé par
Tchagnao Arimiyao a été re-
conduit pour un nouveau
mandat de deux (2) ans.

Waraa

Régulation des médias et de la communication au Togo
Télou Pitalounani a échangé avec le nouveau bureau du CONAPP
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tribue les marchés gré à gré
n’est autre que son neveu.
Le jeune boulotait chez
Bolloré au Port Autonome de
Lomé avant d’être rappelé
par ses oncles pour une place
à la mangeoire. Un poste de
passation de marchés plus
stable et mieux rémunéra-
teur que le stress de travail
imprimé par le groupe fran-
çais. C’est d’ailleurs après
son recrutement à l’UK qu’il
s’est arrangé pour avoir
d’autres diplômes… Sa mère
est de Yadè, du même village
que le président Sanda », a
confié un enseignant à un
journal de la place. Et pour-
tant, Mathey Houtina n’a pas
de lien de parenté avec le
président de l’université.
« Monsieur Houtina n’a
aucun lien de parenté avec
les SANDA et je pense que si
vous recherchez ses papiers
de nationalité et d’état civil
vous constaterez que sa
mère n’est pas née SANDA
pour qu’il soit moi, mon ne-
veu. », indique Prof. SANDA.
En plus, cet informateur se
permet de jeter du discrédit
sur ses collègues qui occu-
pent des postes de responsa-
bilités. Il oublie de préciser
que ces postes de responsa-
bilité sont occupés par des
personnes compétentes qui
ne sont pas les seules à les
occuper depuis l’arrivée de
Prof. Sanda à la tête de l’UK.
Parlant du sieur Michael
Bodjona, spécialisé en ana-
lyse et programmation infor-
matique et qui occupe le
poste de Chef du Service Fi-
nancier de l’ordonnateur, il
faut préciser qu’il est envoyé
à l’UK par le ministère en
charge des finances. Il n’est
pas nommé par le président
de l’université comme le rap-
portent les colporteurs de
ragots.« L’université vit es-
sentiellement sur une dota-
tion du budget de l’Etat. Ce
dernier, par l’intermédiaire
du ministre de l’économie et
des finances, nomme un
haut fonctionnaire comme
agent comptable pour s’assu-
rer de la bonne utilisation de
l’argent public. S’il nous en-
voie un analyste program-
meur, que voulez que j’y
fasse puisque qu’il ne me de-
mande même pas mon avis.
Le président de l’université
constate donc purement et
simplement qu’un tel ou une
telle est nommé(e) agent
comptable de l’institution et
il travaille avec lui en bonne
intelligence pour le bon fonc-
tionnement du service pu-
blic. Le président n’a pas en-
core dans ses prérogatives de
nommer un agent compta-
ble. Mais, soyez sûr, un pré-
sident d’université, s’il avait

L’Equipe de Technicien en
Informatique (ETI), a mis en
place le dispositif central de
la gestion du cycle de vie de
l’étudiant à l’UK (pré-inscrip-
tion, inscription, payement
des frais de scolarité, tout se
fait en ligne). Sur ce disposi-
tif central viennent s’arrimer
des modules qui apportent de
nouvelles fonctionnalités.
Cela a été le cas pour le mo-
dule de paiement en ligne
avec TMoney développé avec
Togocel à l’époque. C’est en-
core le cas avec Anonymous
qui vient d’être acquis.
« Nous sommes tellement ja-
loux de notre autonomie, ici
au village, que nous faisons
le maximum par nous-mê-
mes en matière de numéri-
que à l’UK. Mais quand on
veut aller plus vite ou qu’on
n’a pas toujours l’expertise à
côté, on fait recourt au tiers
comme c’est le cas pour
Anonymous. Ce logiciel ne
vient pas remplacer celui de
mon équipe comme s’y mé-

prend votre informateur,
mais bien au contraire lui
donner une nouvelle fonc-
tionnalité. », a expliqué le
président de l’UK.
Le système SIE est le cœur
du dispositif de gestion du
cycle de vie de l’étudiant à
l’UK. Il va s’étoffer de plus en
plus avec de nouvelles fonc-
tionnalités développées par
l’ETI ou achetées à un tiers
pour aller vers la réalisation
de la vision des dirigeants en
matière de mise en place
d’un environnement de tra-
vail intelligent à l’UK.

Des accusations tribalistes
dans une institution uni-

versitaire

Tentant de chercher des
poux sur un crâne rasé, on
taxe le président SANDA
Komla de promouvoir les gens
originaires de son canton à
des postes de responsabilité.
« Le sieur Mathey Houtina
est nommé Personne Respon-
sable des Marchés Publics
(PRMP) de l’UK. Cet homme
de main du Président qui at-

sement nos responsabilités
et nous assumons stoïque-
ment. Je résume en vous ras-
surant que la procédure
d’achat a été légale et vous
avez tout loisir d’aller vérifier
à la DNCMP et à l’ARMP aussi
bien si cela vous chante. »a
expliqué le président de l’UK
à un confrère qui a souhaité
voir clair dans ce dossier.

La découverte de PALMA-
RES TECH-SECUDOC

L’UK a sécurisé sur papier
fiduciaire depuis 2019 ses
attestations et diplômes en
vertu de sa politique de ma-
nagement par la qualité pour
garantir l’authenticité et l’in-
tégrité des papiers de fin de
formation que sont les attes-
tations, certificats et diplô-
mes. C’est en recherchant
sur internet un fournisseur
que les premiers responsa-
bles de cette institution ont
découvert PALMARES TECH-
SECUDOC. « J’étais aux an-

ges car c’est un jeune togo-
lais que nous avons retrouvé
comme gérant. Nous n’allions
donc pas jeter tous nos mil-
lions à l’étranger. Je suis un
peu chauvin, mais juste-
ment je pense que c’est un
trait de caractère que chaque
togolais devrait développer
davantage. Si on n’est pas un
peu chauvin, si on n’est pas
mu par la préférence natio-
nale dans une certaine me-
sure, comment allons pous-
ser les jeunes et femmes
entrepreneurs pour qu’ils
grandissent et deviennent
des femmes et des hommes
d’affaires prospères qui vont
faire la richesse et la fierté
de notre beau pays… » indi-
que le premier responsable
de l’UK. « Entre Komla SANDA
et PALMARES-SECUDOC
c’est comme entre Komla
SANDA et la CEET, la TDE ou
Togocom, etc. Aucun conflit
d’intérêt. » rassure-t-il.

Anonymous pour rendre
plus efficace le système
informatique existant

formément aux standards
LMD, à travers une automa-
tisation du traitement des
copies d’évaluation qui, à ce
jour, reste un goulot d’étran-
glement majeur dans le pro-
cessus car très chronophage.
"Vous convenez avec moi
qu’un logiciel n’est pas un
produit de consommation
courante que n’importe qui
achète ou fabrique et revend
ou vend. C’est toujours du «
sur-mesure millimétré » par
rapport à des besoins très
spécifiques exprimés par le
client. Acquérir un logiciel
est un exercice délicat car
l’investissement est souvent
lourd et le produit doit im-
manquablement répondre
aux attentes. Il faut avoir la
certitude totale et non une
quasi-certitude que le pro-
duit est fiable et sécurisé. Ici,
il s’agit d’une activité hau-
tement sensible qui est en
lien direct avec la délivrance
de diplômes d’une institu-
tion universitaire de l’État.
On n’a pas le droit de « faire
n’importe quoi » si vous me
permettez l’expression. Le
logiciel Anonymous a été
testé avec succès par l’office
du Baccalauréat qui en a fait
acquisition tout récemment
pour la gestion des copies de
l’examen du Baccalauréat au
Togo. Un enseignant cher-
cheur de l’UK l’a testé au Bac
à la session de juin 2019 et
nous a rapporté tout le béné-
fice que nous pourrions tirer
de l’acquisition d’un tel outil
de travail. Vous vous doutez
bien que l’inventeur du logi-
ciel en a l’exclusivité. Au be-
soin vous pourriez le vérifier
au BUTODRA. Dès lors qu’il
s’agit de propriété intellec-
tuelle, les lois et règlements
de la République ont mé-
nagé, entre autres, une voie
d’achat basée sur la preuve
de la détention de l’exclusi-
vité. C’est pour cette appro-
che de marché rapide que
l’UK a opté et qui, en outre,
a été totalement régulière,
transparente et légale. Rien
à voir avec le gré à gré que
vous évoquez, qui est par
ailleurs monnaie courante
dans notre pays et dans le
monde, mais qui n’est pas la
pratique usuelle à l’UK. Les
universités publiques, avec
leur lot de faiblesses en tous
genres en lien avec des bud-
gets étriqués, sont toujours
dans la gestion de l’urgence.
Mais nous faisons toujours
de notre mieux pour respec-
ter les procédures. Toutefois,
entre le respect des procédu-
res et le risque de mort
d’homme, de menace de trou-
bles à l’ordre public ou de pa-
ralysie institutionnelle
grave nous sommes parfois
amenés à prendre courageu-

Arrivé à la tête de la prési-
dence de l’Université de Kara
(UK) depuis 2016, le Profes-
seur des Universités du Togo,
SANDA Komla s’est distingué
par sa rigueur dans le travail
et par sa gestion judicieuse
des ressources de l’univer-
sité. Dans un pays où la lutte
contre la corruption bas en-
core de l’aile, les valeurs
qu’il incarne ne sont pas du
tout appréciées par un grou-
puscule qui veut se remplir
les poches sur le dos du con-
tribuable togolais. Ce grou-
puscule tente alors de le dis-
créditer à travers des accu-
sations fallacieuses. Le der-
nier sujet par lequel il tente
de noyer le président de l’UK
est l’attribution du marché
relatif à l’acquisition d’un lo-
giciel de gestion efficace et
efficiente des activités de la
DAAS.
Les détracteurs du président
de l’Université de Kara lui re-
prochent d’avoir attribué gré
à gré le marché d’acquisition
du logiciel à la société PAL-
MARES TECH-SECUDOC qui
finalement a vendu le logi-
ciel « ANONYMUS » à l’UK.
Ces accusateurs pour enfon-
cer le clou font un rapproche-
ment entre l’appartenance
ethnique du responsable de
la société PALMARES TECH-
SECUDOC et celle du Chef de
l’Etat Faure Gnassingbé. Etre
originaire du même canton
que le chef de l’Etat doit donc
empêcher un entrepreneur
de gagner des marchés ?

Une procédure
régulière

De sources proches de
l’ARMP,il y a des marchés
qu’on peut passer par en-
tente dans une certaine
mesure et ce n’est pas du gré
à gré. Par exemple, l’achat
des armes n’est pas soumis
à un appel d’offre mais par
entente.Dans le cas de l’UK,
l’institution chargée de régu-
ler les marchés publics a été
associée à la démarche.
 « L’UK, dans le cadre de
l’internalisation du Plan na-
tional de développement au
sein de l’institution, s’est
dotée d’un document de stra-
tégie dénommé PND-UK, va-
lidé le 20 janvier 2020 par les
parties prenantes. Ce docu-
ment comporte entre autres
projets, en lien avec l’Axe 1
et l’Axe 3 du PND, un projet
sur la mise en place d’un en-
vironnement numérique de
travail à l’UK. C’est dans le
cadre de ce projet que se si-
tue l’acquisition d’un logiciel
destiné à faciliter le travail
de la DAAS pour une
semestrialisation effective
de l’année académique, con-

Acquisition d’un nouveau logiciel et diffamation envers le Président de l’Université de Kara
Prof. Komla Sanda victime de sa gestion rigoureuse de l’institution universitaire
Zoom sur les actions réalisées et les projets à venir

Suite à la p 7
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L'Organisation Ouest Africaine de la Santé (OOAS), l’institu-
tion en charge des questions de santé de la Communauté Eco-
nomique des Etats de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) a fêté ses
33 ans de création le 9 juillet passé. A cette occasion le DG de
cette institution communautaire, Prof. Stanley Okolo a déli-
vré un message que voici.

Depuis sa création en 1987 et la nomination de son pre
mier directeur général en 2000, l’OOAS travaille en étroite
collaboration avec les ministères de la santé des 15 États-

membres de la CEDEAO, ainsi qu’avec toutes les parties prenan-
tes, les partenaires, le secteur privé, les organisations de la so-
ciété civile et la communauté en général, en vue de faire avancer
l’agenda sanitaire dans la région. Depuis les avancées réalisées
en ce qui concerne les programmes nationaux de vaccination, les
investissements faits dans le domaine des stratégies de préven-
tion du paludisme, jusqu’aux efforts herculéens déployés, qui
ont permis de vaincre Ebola en passant par les excellentes initia-
tives prises en matière de santé et droits sexuels et reproductifs
visant à améliorer la transition démographique dans notre ré-
gion, ces collaborations constituent le fondement de l'ensemble
des succès obtenus depuis des années en dépit des défis sanitai-
res récurrents qui existent dans la région.
Au moment où nous célébrons cette année, la Journée de l'OOAS,
notre région n'est pas épargnée par la pandémie de COVID-19
qui fait actuellement des ravages dans le monde. Les enseigne-
ments tirés de l'épidémie d'Ebola et l’appui de nos partenaires à
travers divers  programmes  de  renforcement de  la  sécurité
sanitaire  ont  permis à  l'espace CEDEAO d'avoir une architec-
ture en matière de surveillance et de préparation aux épidémies
en meilleure posture qu’auparavant, face à l’actuelle pandémie
de Covid-19. En effet, tous les pays avaient déjà mis en place des
institutions nationales de santé publique pour coordonner la pré-
paration et la réponse aux épidémies, s’étaient déjà mis en ré-
seau à travers l’OOAS et son agence, en l’occurrence,  le Centre
régional de surveillance et de contrôle des maladies de la CEDEAO
(CRSCM). Par ailleurs, un réseau régional de laboratoires de ré-
férence avait déjà été mis en place avec l’appui de l'OOAS ainsi
que des politiques et plateformes régulières et formelles de com-
munication pour assurer la transparence, l’alerte précoce, le sou-
tien des uns aux autres et le respect et la confiance mutuels
entre les États-membres.
Depuis que l'Organisation mondiale de la santé (OMS) a déclaré
l'infection à Covid-19 comme étant une urgence de santé publi-
que de portée internationale, l'OOAS œuvre sans relâche pour
appuyer la région et assurer la protection de nos populations, en
coordonnant la communication et la collaboration, d’une part,
entre les États membres et d’autre part, entre la région et ses
partenaires, tout en appuyant les États membres de façon indivi-
duelle, en fournissant des équipements médicaux essentiels,
notamment des kits de tests de diagnostic, ainsi qu’à travers des
formations en ligne pour renforcer leurs capacités, des conseils
de santé publique, de même qu’à travers le financement ciblé d’
activités spécifiques afin d’aider à aplatir la courbe de cette pan-
démie. Toutefois, l'ampleur et la nature de la pandémie ont ré-
vélé des faiblesses au niveau de nos systèmes de santé, qui sa-
pent les efforts déployés dans le cadre de la réponse à cette pan-
démie. Ces faiblesses sont mises en évidence au niveau des in-
frastructures, des ressources humaines, des équipements de dia-
gnostic, et en termes d'infrastructures ou centres de prise en
charge, de capacité de production, en particulier de médicaments
et de vaccins, ainsi qu’en termes de déficits au niveau de l’enga-
gement communautaire requis pour juguler avec efficacité la pan-
démie de COVID-19.
Cette pandémie nous offre donc l’occasion à la fois d’appréhen-

der nos insuffisances, mais aussi de nous résoudre à mieux
faire. Nos dirigeants et leurs populations ont dû endurer beau-
coup de peines en n’ayant qu’à faire avec les mêmes infras-
tructures, et utiliser les mêmes ressources sanitaires avec
tout ce que cela comporte comme difficultés. Nous pouvons
donc nous engager à briser l'étau de l’inadéquation du fi-
nancement de la santé, de la négligence des ressources hu-
maines pour la santé et de la faiblesse des systèmes de santé
à travers une implication innovante du secteur privé, des or-
ganisations de la société civile et des régimes communautai-
res d'assurance maladie universelle. Nous devons rétablir la
confiance auprès de nos populations et engager les leaders
communautaires et religieux dans les efforts de renforcement
de l'adhésion du public aux mesures de distanciation physi-
que et d'hygiène personnelle qui sont indispensables pour
arriver à bout de la pandémie en cours. La responsabilité
nous incombe, en tant qu'individus, d’assurer notre propre
protection et celle de nos familles et proches afin de d’endi-
guer rapidement la transmission du virus au niveau commu-
nautaire. En ce jour de la célébration de la journée de l'OOAS,
je voudrais lancer un défi à chaque citoyen de l’espace
CEDEAO, afin chacun fasse un pacte avec 10 de ses amis ou
membres de sa famille, d’observer scrupuleusement les me-
sures d’hygiène personnelle, les gestes barrières, d’avoir des
attitudes et comportements responsables, et de sortir en pu-
blic toujours muni de son masque facial ainsi que de s’en-
courager mutuellement à respecter ce vœu pendant cette pan-
démie. Vous serez émerveillés de la rapidité avec laquelle cette
pandémie va diminuer au sein de votre communauté.
L'OOAS encourage les gouvernements à poursuivre les inter-
ventions visant à atténuer l'impact de la pandémie sur les
populations vulnérables, à préserver la fourniture des servi-
ces de santé essentiels, en particulier en faveur des femmes,
des enfants, des personnes  âgées et des  populations margi-
nalisées,  et à  récompenser  les  services dévoués et altruis-
tes de tous les agents de santé qui sont en première ligne
dans la lutte contre cette pandémie, en l’occurrence les mé-
decins, les infirmiers ou infirmières, les Message à l’occasion
de la Célébration de la journée de l’OOAS personnes char-
gées de la recherche des contacts, les agents de laboratoire,
les volontaires ainsi que leurs familles respectives. L'OOAS
continuera à œuvrer de concert avec les ministres et les ex-
perts nationaux de tous les États membres de la CEDEAO, le
Centre africain de contrôle des maladies, le Bureau régional
de l'OMS pour l'Afrique, et avec tous nos partenaires envers
qui nous sommes reconnaissants pour leur leadership, afin
de poursuivre les efforts de collaboration dans la région.
Enfin, je voudrais remercier les autorités de tous les États-
membres de la CEDEAO pour leur appui total et indéfectible
à l'OOAS dans la réalisation de son mandat d'intégration ré-
gionale à travers la santé, ainsi que le Président et le gouver-
nement du Burkina Faso pour sa cordiale hospitalité pré-
sente et future en tant que pays de siège de l'OOAS. Il nous
reste encore beaucoup à faire, cependant, j’ai la ferme con-
viction que l’OOAS, en tant qu’institution de la CEDEAO en
charge des questions de santé continuera à servir la région
de manière honorable dans notre marche pour passer d'une
Communauté des États à une Communauté des peuples.

Vive la CEDEAO ! Vive l’OOAS ! Vive l’intégration régionale !
Je vous remercie.

Prof. Stanley OKOLO
Directeur Général de l’OOAS

Célébration de la journée de l’OOAS
Le message du DG, Prof Stanley Okolo
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Pour tenter de confon-
dre le ou les auteurs de
l’assassinat du colonel
Bitala Madjoulba, le
Togo a fait appel à la
France pour son exper-
tise. Les enquêteurs ont
décidé de procéder à des
expertises balistiques.
Leur idée est de compa-
rer la balle retrouvée sur
le corps de la victime
avec celles des armes
appartenant à des mili-
taires du camp. Selon
RFI, environ 75 pistolets
avec leurs cartouches
ont été saisis.
Selon une source pro-
che de l’enquête, le juge

en charge de l’affaire a
émis des commissions
rogatoires internationa-
les à des fins d’experti-
ses balistiques. Comme
plusieurs pays africains,
la France, via une de-
mande d’entraide judi-
ciaire, a été sollicitée
pour procéder à ces ex-
pertises. Une demande
rapidement acceptée
par Paris. C’est Calixte
Batossie Madjoulba,
l’ambassadeur du Togo
en France et frère aîné
de la victime qui a re-
mis les scellés à la jus-
tice française. Il s’agirait
en effet des pistolets et

des douilles saisis par les
autorités togolaises à
l’intérieur du camp mi-
litaire où le colonel
Bitala Madjoulba, com-
mandant du 1er ba-
taillon d’intervention ra-
pide (BIR), a été assas-
siné.

En attendant les résul-
tats de l’expertise fran-
çaise, deux sources bien
informées indiquent
que la victime n’a été
tuée que d’une seule
balle. Tirée dans le cou,
celle-ci est allée se loger
dans le sternum. Le tir

Enquête sur l’assassinat du colonel Bitala Madjoulba
L’expertise française sollicitée

ayant été effectué à bout
portant, il subsisterait,
selon une de ces sour-
ces, une trace de brû-
lure au niveau de son
cou qui pourrait donner
l’impression que le colo-
nel a été égorgé.
Rappelons que c’est
dans la nuit du 3 au 4
mai 2020 que le colonel
Bitala Madjoulba, com-
mandant du 1er ba-
taillon d’intervention ra-
pide (BIR), a été assas-
siné. Jusqu’à présent,
son corps se trouve à la
morgue.

La Rédaction

Le président du MPDD
et candidat de la dyna-
mique Kpodzro,
Agbéyomé Kodjo, n’a
pas répondu, vendredi
dernier, à la convoca-
tion du doyen des ju-
ges d’instructions dans
l’affaire de la présiden-
tielle de 2020. Il estime
que cette convocation
a pour ultime but de
l’éliminer par tous les
moyens. Ne disposant
d’aucune preuve pour
justifier la victoire qu’il
réclame à cor et à cris,
il a choisi la hutte de
la cour de justice de la
CEDEAO pour se met-
tre à l’abri de ses en-
nuis judiciaires.
Le conseil d’Agbéyomé
Kodjo informe que le
greffe de la Cour de
justice de la CEDEAO
vient de saisir l’Etat to-
golais pour ses obser-
vations, en réponse à
la requête aux fins de
mesure provisoire sol-
licitée par le député.«
Cette requête aux fins
de mesure provisoire a
pour objet de deman-
der à la Cour, à titre
conservatoire, vu l’ur-

gence, dans l’intérêt
d’une bonne adminis-
tration de la justice
pénale et pour éviter
des préjudices graves
et des dommages irré-
parables des atteintes
aux droits fondamen-
taux de Monsieur
KODJO Messan Ga-
briel Agbéyomé, d’or-
donner à l’Etat du Togo
de faire suspendre,
provisoirement, la pro-
cédure pénale initiée
contre ce dernier », in-
diquent les avocats de
Agbéyomé Kodjo.
La démarche fait suite
à la levée de l’immu-
nité parlementaire du
président révélé par le
Saint Esprit qui con-
teste la procédure

qu’il juge « irrégulière
violant ses droits de
l’homme notamment le
droit à ce que sa cause
soit en toutes matières
entendue équitable-
ment ». Il invite alors la
cour communautaire à
examiner « les viola-
tions de ses droits de
l’homme qui ont
émaillé la procédure de
levée de son immunité
parlementaire par l’as-
semblée nationale du
Togo », et sans laquelle,
aucune poursuite pé-
nale ne peut être mise
en mouvement contre
lui.
Pour leur part, les avo-
cats dénoncent la nou-
velle convocation de
leur client par le doyen

des juges d’instruc-
tions.« Nous dénon-
çons, d’ores et déjà,
un scénario malsain,
une fois encore, en dé-
phasage avec les stan-
dards internationaux
du procès équitable
afin de clôturer l’ins-
truction dans les
meilleurs délais pour
renvoyer Monsieur
KODJO Messan Ga-
briel Agbéyomé et ses
compagnons, devant la
juridiction de juge-
ment compétente et
dès lors, privé implici-

Suite de la présidentielle de février 2020
Incapable de justifier sa victoire, Agbéyomé

court vers la Cour de la CEDEAO
tement la requête aux
fins de mesure conser-
vatoire, pendante de-
vant la cour de justice
de la communauté
CEDEAO de son objet
»,font-ils savoir.
Si Agbéyomé Kodjo a
les preuves de sa vic-
toire, pourquoi a-t-il
peur d’affronter la jus-
tice togolaise ? Pour
l’heure, le Togo attend
que la juridiction com-
munautaire se pro-
nonce.

J. N.
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KOLANI Dapaname Raphael
Directeur Administratif
Directeur des Prestations à la

CNSS à la retraite
Rappelé à Dieu le 23 mai 2020

au CHU Campus
à l’âge de 74 ans.

PROGRAMME
DES OBSEQUES

A LOMÉ
Mercredi 15 Juillet 2020

18H30 : Messe-Veillée en la Paroisse Sainte RITA
de Wuiti

Vendredi 17 Juillet 2020.
02H00 : Exposition du corps au domicile du dé-
funt à la Résidence de la Caisse, 1er Von à droite
en rentrant par Avenue Akei et 4ème Villa à droite.
08H00 : Départ de la dépouille pour Goundoga
(Préfecture de Tandjoaré)

A GOUNDOGA
20H00 : Veillée de prières et de chant à la mai-
son mortuaire suivie de la veillée traditionnelle.

Samedi 18 Juillet 2020.
06H-08H : Chapelle ardente
08H00 : Messe d’enterrement à la chapelle Saint
Joseph suivi de l’inhumation au cimetière fami-
lial.

Dimanche 19 juillet 2020.
09H 00 : Messe d’action de grâce en la même
chapelle.

En mémoire de notre très cher et regretté

Dans le  cadre  de  la  mise  en  œuvre du  Projet  d’Appui  à  la  Gouvernance
Economique (PAGE), une étude de référence sur l’appréciation des services aux
contribuables est commanditée par l’Office Togolais des Recettes (OTR). Cette
étude vise à recueillir des informations sur la satisfaction des contribuables
par rapport aux prestations de services, la perception de la corruption  et le
consentement volontaire à l’impôt. Elle recueille également les
recommandations des contribuables  à l’endroit  de l’OTR pour l’amélioration
de ses prestations.
La collecte de données de cette étude réalisée par le Bureau d’Ingénierie et de
Management  (BIM Consultance SA) se déroulera du 09 au 18 juillet 2020 via la
plate-forme électronique suivante : https://forms.gle/yotdbR2f8HzeN7Ec6
Pour la réussite de cette importante  opération, le Commissaire Général prie
les responsables des entreprises choisies de façon aléatoire par le cabinet de
bien vouloir faire remplir ce questionnaire par les personnes identifiées au sein
de leur institution  qui interagissent habituellement  avec l’Office Togolais des
Recettes.
Le Commissaire Général compte sur la collaboration habituelle entre l’Office et
le secteur privé pour le bon déroulement et la réussite de cette étude.

Fait à Lomé, le  8 juillet 2020

Le Commissaire Général

Dans le souci d’améliorer les prestations
de service dans le secteur du tourisme,
le ministre en charge du tourisme a pro-
cédé hier au lancement du programme
«démarche qualité ».Cest l’hôtel ONOMO
qui a servi de cadre au lancement ce
programme ambitieux.
En effet, dans presque tous les domai-
nes, il en est question : soins de qualité,
éducation de qualité, alimentation de qua-
lité, justice de qualité, etc.
Aussi, dans tel ou tel autre domaine et
selon les circonstances de temps, de
lieux ou encore de personnes, on dési-
rerait ceci ou cela en quantité mais en-
core et surtout en qualité.
Mais en fait, que faut-il entendre  exacte-
ment par « qualité » et pourquoi s’en pré-
occupe-t- on tant ? Pour quels motifs le
secteur du tourisme devrait-il s’y intéres-
ser? Voilà autant de questions que l’on
peut, légitiment, se poser.
Si chez nous, l’évocation de la question
de la qualité est relativement récente, la
notion a divisé les philosophes antiques
comme modernes.
Mais, resterons contemporains pour tout
simplement entendre par la qualité,
l’«aptitude d’un ensemble de caractéris-
tiques intrinsèques d’un objet à satisfaire
des exigences ». C’est, en effet, la défini-
tion qu’en donne « L’ISO 9000, la norme
de référence du vocabulaire qualité des
systèmes de management de la qualité.  
En partant de cette définition, le même
organisation définira la « démarche qua-
lité » comme Une « démarche qualité »
ou plus exactement la « démarche de
qualité » comme est un projet d’entreprise
mis en œuvre pour maîtriser la qualité,
assurer la qualité, planifier la qualité et/

ou améliorer les produits et services, les
processus, les procédés de production,
la satisfaction client et plus largement
améliorer la performance d’un organisme
et la satisfaction de toutes les parties inté-
ressées (fournisseurs, personnels, ac-
tionnaires, ...).
A côté de la qualité, le management parle
de la « non qualité», entendue comme
l’ensemble de « tous les coûts liés à des
dysfonctionnements quels qu’ils soient»
et, dans cette acception, des auteurs ont
pu même dire que « a non qualité » est
la lutte contre l’entreprise fantôme c’est-
à-dire, le manque à gagner, voire le gas-
pillage considérable que représente dans
nos entreprises toute la non- qualité pro-
duite, non directement utile, non directe-
ment transformée en produits ou en ser-
vices, et qui grève la compétitivité de nos
produits ».
 « Lorsque tu fais quelque chose, sache
que tu auras contre toi, ceux qui vou-
draient faire la même chose, ceux qui
voulaient le contraire, et l’immense majo-

rité de ceux qui ne voulaient rien faire.»
Le contexte actuel de globalisation ca-
ractérisé par la disparition des domaines
réservés ou des prés carrés et la con-
currence à outrance fait foi de cet aver-
tissement donné par Conficius, des siè-
cles avant Jésus-Christ.
Dans un tel contexte,  pour paraphraser
Victor Hugo, ceux qui vivent, ce sont ceux
qui luttent et, ici, lutter, c’est se démar-
quer de ses concurrents pour acquérir
de nouveaux clients et de les fidéliser
pour développer son activité.
Oui, il importe de fidéliser le client dans la
mesure où, comme le souligne l’homme
d’affaires américain, Sam Walton, « Il n’y
a qu’un patron : le client. Et il peut licen-
cier tout le personnel, depuis le direc-
teur jusqu’à l’employé, tout simplement
en allant dépenser son argent ailleurs.» 
La démarche qualité dans le secteur du
tourisme, pour quoi faire ? Pourrait-on
être porté à se demander. Mais ce sera
une drôle de question et, cela, pour plus
d’un motif.
En réalité, si dans le domaine de la santé,

de l’éducation ou encore de la justice, la
qualité est juste une perception, une sa-
tisfaction éminemment abstraite et surtout
subjective, çà, dans le secteur du tou-
risme, la qualité est une satisfaction con-
crètement ressentie et objectivement ap-
p réc iab le .
En outre, dans le PND, le tourisme est
considéré et à raison, comme l’un des
principaux ressorts endogènes à activer
pour sécréter l’essor économique du
pays et il est attendu que soit portée à
6.2% la contribution du tourisme à l’éco-
nomie nationale d’ici 2022.
Il va sans dire que l’atteinte de cet objectif
spécifique est lourdement tributaire de
l’amélioration des prestations des établis-
sements de restauration touristique dans
les domaines de  l’hygiène et de sécurité
alimentaire. 
A cet effet, la mise en place de mécanis-
mes et pratiques solides de contrôle de
la qualité dans les établissements de res-
tauration touristique se révèlent être une
nécessité absolue.
Le programme  qui été lancé hier ré-

Promotion du tourisme au Togo
Le ministre Kossivi EGBETONYO lance le programme « démarche qualité »

pond à un objectif.
Il  vise à améliorer les conditions de con-
ception des aliments et leur service dans
les lieux et établissements touristiques
dans les cinq (5) régions administratives
du Togo.
Concrètement, il consistera  en l’amor-
cer d’une procédure devant aboutir, au
bout de trois ans à la mise en place d’une
base de données des établissements tou-
ristiques répondant aux normes et stan-
dards en termes de qualité.
A cet effet, le ministère entend réaliser
une étude exploratoire des mécanismes
et pratiques de la démarche qualité dans
les établissements de restauration tou-
ristiques du Togo. Ainsi, une analyse des
mécanismes et des pratiques de qualité
dans la fourniture des prestations culi-
naires de ces établissements seront réa-
lisées, suivie d’une validation des résul-
tats de ladite analyse avec, in fine la mise
en œuvre d’un processus de renforce-
ment de capacités des acteurs des prin-
cipales unités retenues et des inspecteurs
de la qualité issus du département du
tourisme
 Tous les acteurs sont invités  à jouer
leur partition et pour que nul n’en ignore
ils sont invités à se rappeler constam-
ment de ses mots de Mahatma Gandhi
« Un client est le visiteur le plus important
de nos locaux. Il ne dépend pas de nous.
Nous sommes dépendants de lui. Il n’est
pas une gêne dans notre travail. Il en est
l’objectif. Il n’est pas étranger à nos affai-
res. Il en fait partie. Nous ne lui faisons
pas une faveur en le servant. C’est lui
qui nous fait cette faveur en nous en don-
nant l’occasion ».

Waraa 6



N° 279 - Jeudi 16 Juillet 2020

Les VainqueursWARAA ACTU

7

le pouvoir de nommer un
agent comptable, et que moi,
Komla SANDA, j’aie ce pou-
voir je puis vous garantir
qu’il y a tellement de comp-
tables compétents dans no-
tre pays que ce n’est pas in-
formaticien que je mettrai
à ce poste, fut-il mon ne-
veu. » indique-t-il.

Zoom sur les actions
réalisées sous sa prési-

dence

Nommé par le décret prési-
dentiel n° 2016-030/PR du
11 mars 2016, Monsieur
Komla SANDA, Professeur
Titulaire de chimie, ensei-
gnant-chercheur à l’Univer-
sité de Lomé est le troi-
sième président de l’UK. Dès
sa prise de fonction, le nou-
veau président, conformé-
ment au plan stratégique
décennal de développement
2014-2024 de l’UK, a placé
son action sous le signe de
la modernisation et de la
marche vers l’excellence.
Ainsi, de mars 2016 à 2019,
l’action du nouveau prési-
dent a porté essentielle-
ment sur : la construction/
rénovation des locaux et
autres infrastructures, le
renforcement de la capacité
d’encadrement des étu-
diants, la diversification, la
moder nisation et l’amélio-
ration de la pertinence de
l’offre de formation, l’amélio-
ration de l’espace de vie et
des conditions de déplace-
ment des étudiants, la struc-
turation du cadre de recher-
che universitaire et la pro-
motion de la recherche-dé-
veloppement, l’amélioration
de la gouvernance des facul-
tés et instituts, le renforce-
ment du cadre des presta-
tions à la communauté.
Le président actuel de l’UK
a opté pour la modernisation
de la gouvernance universi-
taire, afin de rendre l’admi-
nistration universitaire
plus fonctionnelle, plus
transparente et donc plus
efficace. Dans ce sens, il
met l’accent sur la gestion
axée sur les résultats, la cul-

Acquisition d’un nouveau logiciel et diffamation envers le Président de l’Université de Kara
Prof. Komla Sanda victime de sa gestion rigoureuse de l’institution universitaire
Zoom sur les actions réalisées et les projets à venir

ture du management par la
qualité.
L’UK fait face à une insuffi-
sance tant quantitative que
qualitative de personnel.
L’une des conséquences de
cette faiblesse de ressources
humaines est sa forte dépen-
dance vis-à-vis de nombreux
intervenants extérieurs pour
renforcer le personnel ensei-
gnant résident. Afin
d’autonomiser davantage
l’université, les ressources
humaines ont été considéra-
blement renforcées à travers
le recrutement de nouveaux
assistants et d’attachés tem-
poraires d’enseignement et
de recherche (ATER) pour
l’enseignement depuis 2016.
De même, le niveau de qua-
lification du personnel admi-
nistratif, technique et de ser-
vice (PATS) a été
significativement relevé et
son effectif augmenté.
Dans sa démarche de mana-
gement par la qualité, et
dans un souci plus marqué
d’accroître l’employabilité
des diplômés, de moderniser
et de diversifier son offre de
formation, l’UK privilégie de-
puis 2016 la mise en place
de filières à finalité profes-
sionnelle. L’objectif est de
répondre au mieux à l’offre
d’emploi d’aujourd’hui tout
en anticipant les opportuni-
tés de bassins émergeants.
Jusqu’à l’année académique
2015-2016, l’unique offre de
formation à finalité profes-
sionnelle à l’UK se limitait
aux sciences de la santé hu-
maine (médecine). Depuis
lors, de nouvelles filières à
finalité professionnelle ont
vu le jour.L’UK n’offrait donc
aucune perspective de pour-
suite d’étude à l’étudiant ti-
tulaire d’une Licence. Cette
lacune a été comblée par la
mise en place du grade «
Master » dans toutes les fa-
cultés et instituts. La ren-
trée académique 2017-2018
a vu le déploiement du der-
nier grade du Système LMD,
le grade « Doctorat ». Ceci
élargit désormais les pers-
pectives des jeunes diplômés
qui souhaitent rester sur

place tout en poursuivant des
spécialisations au niveau
doctoral.
L’un des points faibles de l’UK
est l’insuffisante organisa-
tion du cadre de la recherche
et de l’innovation. C’est
aussi le cas pour la coopéra-
tion et les partenariats, ab-
solument indispensables
pour l’ouverture de l’univer-
sité sur son environnement
immédiat et pour sa visibi-
lité. Depuis l’année acadé-
mique 2017-2018, ces dys-
fonctionnements sont corri-
gés par la création d’une di-
rection chargée de la recher-
che, de la coopération et des
partenariats. Outre cette di-
rection, il y a eu la réglemen-
tation de la création, l’orga-
nisation et le fonctionne-
ment des structures de re-
cherche universitaires
(équipes, laboratoires et cen-
tres).
L’année 2016 a été le point
de départ d’un renouveau de
l’immobilier à l’université de
Kara. En effet, dans la
deuxième moitié de cette
même année, l’on a assisté
à un démarrage de la réha-
bilitation des bâtiments ad-
ministratifs et pédagogiques.
Des travaux de remplace-
ment de toiture, de peinture,
d’électricité, de plomberie
ont été entrepris. Quant aux
nouvelles constructions, les
travaux ont démarré au dé-
but de l’année 2017. Il faut
rappeler l’état de délabre-
ment très avancé des locaux
défraichis qui donnait une
image très peu reluisante au
visiteur sur un site non clô-
turé et accessible à tout.
Jusqu’en 2016, les étudiants
avaient le choix entre le res-
taurant universitaire, rela-
tivement accueillant et un
site de restauration libre
sous le soleil, la poussière et
la pluie. Afin de maintenir
cette double offre de restau-
ration qui permet à l’étu-
diant de manger selon ses
moyens, un espace restaura-
tion libre a été construit pour
abriter les « bonnes femmes
» et les étudiants.Depuis la
rentrée académique 2016-

2017, l’offre de transport que
l’UK met à la disposition de
l’étudiant a été étendue à
l’artère campus sud – cam-
pus nord. En mars 2016, le
parc roulant affecté au trans-
port des étudiants comptait
au total 13 véhicules dont
seulement 5 étaient en état
de marche contre 12 en
2019 après d’importants in-
vestissement en achat, ré-
paration et rénovation. De
2016 à 2019, l’UK s’est pro-
gressivement doté de cinq
nouveaux forages supplé-
mentaires équipés à raison
de deux (02) au campus Nord
et trois (03) au campus Sud
pour améliorer la fourniture
d’eau douce. En outre, un
transformateur de 250kVA
est installé au Bloc Adminis-
tratif. L’éclairage public a été
considérablement amélioré
sur les deux campus, entre
autres par l’installation de
lampadaires solaires (50 au
campus nord et 10 au cam-
pus sud).
L’UK a opté pour la mobilisa-
tion des financements
innovants à travers plu-
sieurs projets. Il y a notam-
ment le Projet de création
d’un Centre d’excellence en
protection durable des cultu-
res (CE-ProDuC) qui permet-
tra à l’université de mobili-
ser 1.800.000.000 fcfa au pro-
gramme d’investissement
public (PIP) ; le Projet de lutte
contre la mouche des man-
gues (ProMangue) financé
par la Banque mondiale à
hauteur de 70.500.000 fcfa
à travers le Programme de
Productivité Agricole en
Afrique de l’Ouest
(PPAAO) ; le  Projet de vali-
dation des plans cadres des
Masters à l’ISMA, financé à
hauteur de 24.000.000 fcfa
par la Banque Mondiale à
travers le PPAAO.
Concernant le développe-
ment de la coopération et
du partenariat, on a noté
une redynamisation des
accords de coopération et
de partenariat déjà établis
et la signature de nouvel-
les conventions de partena-
riat avec de nouveaux par-
tenaires. Dans son élan
d’être une université au
service de la communauté,
l’UK a, à travers le Pro-
gramme Campus Citoyen
(P2C), réalisé des activités
au profit des communautés
environnantes. Il s’agit de
: « Evala Propre 2018 » qui a
consisté à  d’assainir le ca-
dre de vie et protéger l’en-
vironnement pour une
meilleure santé dans les
cantons de la préfecture de
la Kozah et le canton
d’Agbandè Yaka dans la
préfecture de Doufelgou et
les formations au profit des

jeunes des communautés.

Les projets à avenir

A entendre le président de
l’UK, la suite de l’action
portera sur des chantiers
qui vont de toute évidence
prolonger et amplifier la
dynamique nouvelle ayant
caractérisé l’action du pré-
sident de l’université de-
puis mars 2016. L’enjeu est
d’internaliser les différents
axes du PND dans les acti-
vités de formation, de re-
cherche-développement et
de prestations de services
de l’UK.
Pour la suite, l’UK compte
améliorer la gouvernance
du management de l’uni-
versité par la qualité à tra-
vers la création d’une véri-
table direction de la qua-
lité, poursuivre et intensi-
fier sa mutation numéri-
que. Sur le plan pédagogi-
que, elle opte pour la  di-
versification, modernisa-
tion et professionnalisation
de l’offre de formation à tra-
vers l’ouverture de nouvel-
les filières de formation à
finalité professionnelle, de
nouveaux établissements.
Dans le cadre de la recher-
che, du développement et
de l’innovation technologi-
que, l’UK  va mettre en place
un « Agropole Gingembre »
pour promouvoir la produc-
tion et l’exportation de
l’huile essentielle de gin-
gembre très prisée sur le
marché international. Par
ailleurs, les travaux de
construction du Centre
d’excellence en protection
durable des cultures (CE-
ProDuC) vont commencer
en 2020.
Les projets qui tiennent
aussi à cœur le président
SANDA sont l’amélioration
de la vie estudiantine, les
Partenariats et coopéra-
tion, le développement des
infrastructures, la
sécurisation du domaine
universitaire, l’appui à l’in-
sertion professionnelle des
diplômés et les services à la
société.
En définitive, c’est un tra-
vail louable que le prési-
dent SANDA Komla est en
train de faire à la l’UK.
Quand on veut bien faire,
on doit forcément être ri-
goureux pour empêcher les
personnes mal intention-
nées de verser dans la cor-
ruption et la dilapidation
des ressources. Les person-
nes qui veulent ramer à
contrecourant auront du mal
à arrêter cet homme dans la
poursuite de sa vision.

Jack NUKUNU
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